
要闻·国内
ZHENGZHOU DAILY

2015年10月8日 星期四6 责编 朱 文 编辑 王金霞 校对 孙明梅

电话 56568172 E－mail：zzrbbjzx＠163.com

李克强致信祝贺
据新华社北京10月5日电 中共中

央政治局常委、国务院总理李克强 5日
致信国家中医药管理局，对中国著名药
学家屠呦呦获得 2015 年诺贝尔生理学
或医学奖表示祝贺。

李克强在贺信中说，长期以来，我国
广大科技工作者包括医学研究人员默默
耕耘、无私奉献、团结协作、勇攀高峰，取
得许多高水平成果。屠呦呦获得诺贝尔
生理学或医学奖，是中国科技繁荣进步
的体现，是中医药对人类健康事业作出
巨大贡献的体现，充分展现了我国综合
国力和国际影响力的不断提升。希望广
大科研人员认真实施创新驱动发展战
略，积极推进大众创业、万众创新，瞄准
科技前沿，奋力攻克难题，为推动我国经
济社会发展和加快创新型国家建设作出
新的更大贡献。

据新华社斯德哥尔摩10月5日
电（记者 付一鸣 和苗）瑞典卡罗琳
医学院 5 日在斯德哥尔摩宣布，将
2015 年诺贝尔生理学或医学奖授
予中国女药学家屠呦呦，以及另外
两名科学家威廉·坎贝尔和大村
智，表彰他们在寄生虫疾病治疗研
究方面取得的成就。

这是中国科学家因为在中国本
土进行的科学研究而首次获诺贝尔
科学奖，是中国医学界迄今为止获
得的最高奖项，也是中医药成果获
得的最高奖项。今年诺贝尔生理学
或医学奖奖金共 800 万瑞典克朗
（约合 92万美元），屠呦呦将获得奖
金的一半，另外两名科学家将共享
奖金的另一半。

诺贝尔生理学或医学奖评选委
员会主席齐拉特对新华社记者说：

“中国女科学家屠呦呦从中药中分离
出青蒿素应用于疟疾治疗，这表明中
国传统的中草药也能给科学家们带

来新的启发。”她表示，经过现代技术
的提纯和与现代医学相结合，中草药
在疾病治疗方面所取得的成就“很了
不起”。

上世纪六七十年代，在极为艰苦
的科研条件下，屠呦呦团队与中国其
他机构合作，经过艰苦卓绝的努力并
从《肘后备急方》等中医药古典文献
中获取灵感，先驱性地发现了青蒿
素，开创了疟疾治疗新方法，全球数
亿人因这种“中国神药”而受益。

目前，以青蒿素为基础的复方药
物已经成为疟疾的标准治疗药物，世
界卫生组织将青蒿素和相关药剂列
入其基本药品目录。

诺贝尔奖评选委员会说，由寄生
虫引发的疾病困扰了人类几千年，
构成重大的全球性健康问题。屠呦
呦发现的青蒿素应用在治疗中，使
疟疾患者的死亡率显著降低，在改
善人类健康和减少患者病痛方面的
成果无法估量。

1930年年底，名字源于《诗经》中“呦
呦鹿鸣”的屠呦呦出生于浙江省宁波市。

1951年，屠呦呦考入北京医学院（后
改名为北京医科大学，现为北京大学医
学部）药学系。1955年毕业后，被分配在
卫生部中医研究院（现中国中医科学院）
工作。

1967 年 5 月 23 日，针对疟原虫对奎
宁类药物产生抗性，全世界100多个国家
2亿多疟疾患者面临无药可治的局面，死
亡率急剧增高的情况，一个集中全国科
技力量联合研发抗疟新药的大项目——

“523项目”正式启动。
1969年，时年39岁的屠呦呦以中医

研究院科研组长的身份加入“523项目”，

开始征服疟疾的艰难历程。她领导的研
究小组从系统收集历代医籍、本草、地方
药志和名老中医经验入手，汇集了 2000
多种方药，从中筛选出200多种供研究，
最后找出了青蒿素。

1972 年 3 月，屠呦呦在南京召开的
“523项目”工作会议上报告了实验结果；
1973 年初，北京中药研究所拿到青蒿结
晶。随后，青蒿结晶的抗疟功效在其他
地区得到证实。“523项目”办公室将青蒿
结晶物命名为青蒿素，作为新药进行研
发。1984 年，科学家们终于实现了青蒿
素的人工合成。

1979 年，屠呦呦任中国中医科学院
中药研究所副研究员；1985年，任中国中

医科学院中药研究所研究员。
2011 年，拉斯克基金会将临床医学

研究奖授予屠呦呦，以表彰其在治疗疟
疾的青蒿素研究中的贡献。这是“拉斯
克奖”设立65年来首次颁予中国科学家。

2015年6月，沃伦·阿尔珀特奖基金
会官网宣布，2015年度沃伦·阿尔珀特奖
授予中国中医科学院（原中国中医研究
院）研究员屠呦呦，以表彰其在抗疟领域
的突出贡献。

2015 年 10 月 5 日，瑞典卡罗琳医学
院诺贝尔大会宣布，将2015年诺贝尔生
理学或医学奖授予爱尔兰医学研究者威
廉·坎贝尔、日本学者大村智以及中国药
学家屠呦呦。 据新华社电

据新华社北京10月6日专电 美国贸易代表迈克尔·弗
罗曼5日宣布，美国、日本、澳大利亚等12个国家成功结束

“跨太平洋战略经济伙伴协定”（TPP）谈判，达成TPP贸易
协定。

那么，TPP协定的基本内容是什么？谈判结束后，还面
临哪些挑战？这项协定对中国经济将产生什么影响？

什么是TPP？涉及哪些国家？

“跨太平洋战略经济伙伴协定”（TPP）最初由智利、新
加坡、新西兰、文莱于2005年发起，其最重要的特点是相互
取消关税。2008 年美国宣布加入，提出要创建一个高标
准、更广泛的地区合作协定，此后热度渐高。澳大利亚、秘
鲁、越南、日本等国在此后几年陆续加入。

此次达成TPP协定的共有12个国家：美国、日本、澳大
利亚、加拿大、新加坡、文莱、马来西亚、越南、新西兰、智利、
墨西哥和秘鲁，其经济规模占全球经济总量的40%。

经过激烈博弈，各方最终达成妥协，成功结束TPP谈
判。依据协定，相关国家间约1.8万种商品的关税将在未来
一段时间内逐步减少或完全取消。

TPP协定的主要特点是什么？

与现有一些多边自贸安排相比，TPP谈判的重点在于
标准和规则的制定，并希望以此为样本重塑亚太乃至全球
贸易规则，因此追求“全覆盖”和“高标准”是其显著特征。

首先，TPP追求“全覆盖”。以往大多数自贸协定主要
限于降低商品关税、促进服务贸易，而TPP不仅规定取消
或降低商品关税，还涵盖投资、竞争政策、技术贸易壁垒、食
品安全、知识产权、政府采购以及绿色增长和劳工保护等，
覆盖领域之广远超一般的自贸协定。

其次，TPP在开放程度上明确指向“高标准”。例如，
TPP在环保、劳工、原产地和政府采购等方面包含了诸多高
标准的条款。专家指出，这些条款实际上超过了部分国家
的现实情况和承受能力。

协定达成后，还面临哪些挑战？

首先是“批准关”。TPP协定需完成各国的立法或批准
程序后方能生效。12个国家政情各异，审议这份协定将面
临政党之间、利益团体之间复杂的政治博弈。

以美国国会为例，不少民主党议员批评这项协定将使
美国丧失更多就业机会，损害消费者利益，削弱环保意愿。
美国一些劳工组织和环保组织也对TPP持明确反对态度，
多次抗议示威。按照程序，美国国会要到2016年才会开始
审议这项协定，整个过程也要数月时间。

其次，TPP协定可能造成新的不平衡和不确定性。在
TPP谈判参与国中，既有美国、加拿大这样的发达国家，也
有文莱、越南这样的发展中国家。不少专家指出，TPP超越
了不少发展中国家所处的发展阶段，也很可能超出了他们
本国企业所能承受的范围。

协定达成对中国有何影响？

TPP谈判结束后，中国商务部新闻发言人表示，这份协
定是当前亚太地区重要的自贸协定之一。中方对符合世界
贸易组织规则、有助于促进亚太区域经济一体化的制度建
设均持开放态度，希望协定与本地区其他自由贸易安排相
互促进，共同为亚太地区的贸易投资和经济发展作出贡献。

目前中国尚未加入该协定，但未来不排除中国在适宜
的时候提出加入。从短期看，该协定或对中国的对外贸易
形成某种程度的冲击，但从长期看，在经济全球化的大背景
下，任何一个多边贸易安排都无法将非协定国家和地区排
除于国际贸易体系之外，否则其自身发展将大为受限。不
少专家指出，TPP协定达成对中国的预期影响有限。

2015年诺贝尔生理学或医学奖授予
中国中医科学院的药学家屠呦呦等三名
科学家。这是中国科学家在中国本土进
行的科学研究首次获诺贝尔科学奖。近
年来，中国科学家辛勤耕耘，科技多领域
研究跻身世界先进行列。

比如，中国科学家在量子通信领域
做出了一系列开创性工作，入选《自然》
杂志年度十大科技亮点，并被美国物理
学会评为年度国际物理学重大事件。中
国还建成了世界上首个规模化、实用化
城域光纤量子通信网络，并首次将量子
通信网络技术应用于金融信息安全。目
前，中国正在建设连接北京和上海的千

公里级广域光纤量子通信网络，并正在
研制“量子科学实验卫星”，构建全球化
量子通信网络。这些工作标志着在量子
通信领域，中国科学家已经走到了世界
前列。

在粒子物理及其前沿领域，中国发
起了重大国际合作项目——大亚湾反应
堆中微子实验，从2007年开工建设，2011
年开始运行，有 6 个国家和地区的 40 多
个机构、250多位科学家、工程师参与建
设和合作研究。2012 年，确认了新的中
微子震荡模式，取得了世界领先水平的
实验成果。2013 年，中国科学家还在世
界上首次观测到量子反常霍尔效应。

2015 年，又发现了拓扑外尔费米子。这
些都表明了近年来中国在基础前沿研究
领域创新水平的迅速提升。

在高性能计算方面，中国研制的天
河计算机运算速度与能效均达到国际领
先水平。2010年11月，“天河一号”在全
球超级计算机500强排行榜中名列首位；
2013年研制的“天河二号”连续五次排名
第一，是目前全球运算速度最快的超级
计算机。今年5月，中国科学家在“天河
二号”上成功进行了3万亿粒子数中微子
和暗物质的宇宙学数值模拟，揭示了宇
宙大爆炸1600万年之后至今约137亿年
的漫长演化进程。 据新华社电

青蒿素是传统中医药
送给世界人民的礼物
5日，刚刚摘取2015年诺贝尔生理学或医

学奖的中国女药学家屠呦呦，通过前往看望她
的有关部门负责同志，向外界表达获奖感言:

“青蒿素是传统中医药送给世界人民的礼物，对
防治疟疾等传染性疾病、维护世界人民健康具
有重要意义。青蒿素的发现是集体发掘中药的
成功范例，由此获奖是中国科学事业、中医中药
走向世界的一个荣誉。”

图为10月6日，屠呦呦在北京的家中接受
记者采访。 新华社记者 王成云 摄

屠呦呦和青蒿素
新闻链接：

据新华社10月7日电 节日“反四风”加
码、“人在窘途”的尴尬、屡屡曝光的不文明旅
游行为、以“千元大虾”为典型的节日消费市场
猫腻……黄金周虽已走入尾声，但一个个“假
日印记”却格外鲜明。

【反四风】反“四风”再加码
为严防“四风”反弹回潮，长假期间各地纠

“四风”一寸不让。记者调查发现，针对腐败新
变种、隐蔽化态势，今年中央和各地纪委反“四
风”凸显灵活性强、针对性强的特点。

安徽省社科院研究员王开玉认为，勤俭过
节，已经成为民众共识。重拳反腐，就要加强
对权力运行的制约和监督，形成无论何时也不
敢腐的惩戒机制、不能腐的防范机制、不易腐
的保障机制。而广大干部应时刻绷紧作风建
设这根弦，做到身心放假、纪律无休，严防“节
日腐败”行为出现。

【在窘途】等不起的应急道
1日，道路爆满；7日，人在“堵途”。几乎

每年节假日，一幅幅高速路变停车场，驾车人
怨声载道的“囧途众生相”便如约而至，今年也

不例外。在人们的抱怨声中，社会应有更多思
考：我们的错峰休假制度是否落实到位？人们
的休假习惯和方式是否该作调整？道路交通管
理模式应如何跟进？

在诸多道路新闻中，格外刺激眼球的无外
乎一则高速通道被堵，援救失败的案例。

因应急车道被堵死，救援人员无法到达，
一名司机在浙江甬台温高速温州方向殒命。

为应对这一重大交通隐患，公安部交管局
要求，各地公安交管部门严查占用应急车道的
行为。无论是被现场查获的还是被电子监控设
备抓拍的，必须依法从严处 200元罚款，记 6
分，其中驾驶营运客车在应急车道违法停车的，
记12分。

【不文明】“黑名单”制度“硬”手段
在杭州萧山，有游客脚踩烈士铜像的头顶

拍照，在故宫红墙上“留大名”……文明体现
在细节。今年黄金周，爬树拍照、插队买票、
乱丢垃圾、乱刻乱画等不文明旅游行为仍普
遍存在。据媒体报道，在北京居庸关长城 8
号楼上发现，在刻画的文字中还看到了韩语、
英语等。

此外，国家旅游局早前已出台黑名单制度
管理不文明行为。一些景区也在假日亮起了

“红牌”。故宫博物院院长接受媒体采访时表
示，诸如乱写乱刻这种伤害古建和文物的严重
不文明行为，游客将被“拉黑”禁止入宫。

【购物周】海外购物惹争议
假日期间，有人在微博上发了一组中国旅

游者在日本各大商场抢购的图片，并配文“新
宿已拿下！秋叶原已拿下……”从网友的评论
看，在该去日本购物还是该为国货作贡献之

间，争议不小。然而不能否认的一点是，中国
已然成为拉动全球经济的重要推动力。据预
测，中国国庆黄金周出境游人数超过 400万，
同比增幅 11.1%，市场规模将达到 322亿元人
民币。

争议引发思考，有评论人士指出，只有“国
货当自强”，才能将更多的“买买买”留在国内。

【伤不起】“千元大虾”再敲警钟
当多数景区“门票病”还未彻底医好，

“傍景区”的“价格病”却有愈演愈烈之势。
部分景区停车场价格翻倍且不开发票、旅游
区出租车不打表、酒店客房坐地起价等乱象
频频现身。其中最火爆的莫过于“青岛大
虾”，有网友发布微博称：在一家青岛大排档
吃饭，结账的时候发现大虾不是 38 元一份，
而是 38元一只！

在这个国庆假期里，青岛“千元大虾”之所
以具有标本意义，一方面暴露了一些地方监督
偏弱、执法不力；另一方面凸显了维护游客正
当权益和正常市场秩序的紧迫性；另外更有警
示意义，一个地方的旅游业要想获得长远发
展，营造诚信的旅游环境其路漫漫。

国民党将开临时全代会
是否更换下届台大选参选人受关注

新华社台北10月7日电（记者 陈键兴 孟昭丽）中
国国民党中常会 7日无异议通过提案，决议尽速召开
临时全代会，讨论如何挽救2016年台湾地区领导人及
民意代表选情。

国民党中央会后发布的新闻稿，未明言临全会的
议题是否为更换下届台湾地区领导人参选人洪秀柱，
但已成为岛内舆论关注焦点。

国民党主席朱立伦当日在中常会上表示，唯有大
家真心面对、团结一致，国民党才能面对 2016年台湾
地区领导人及民意代表选举，才能认真负责面对支持
国民党的选民。国民党全代会提名洪秀柱 3 个多月
来，党内对其全力相挺毋庸置疑，但这段时间很多参
选 2016年台湾地区民意代表的国民党同志所面临的
困境，也希望大家共同面对，一起努力解决。唯有大
家诚心面对、理性沟通，才能找到共同克服、解决困
难的方案。

面对甚嚣尘上的“柱下朱上”传言，洪秀柱 7日发
表声明表示，对于中常会的决议感到十分遗憾，自己
尊重中常会要求召开临时全代会的权力，但决议显
然已让国民党陷入困境，相信社会自有公评，历史自
有公道。

台湾历史博物馆携手河南文物局

两岸“唐三彩”首度联展
据新华社台北10月7日电（记者 陈键兴 孟昭丽）

记者 7日从台湾历史博物馆获悉，该馆与河南省文物
局共同主办的“盛世风华——洛阳唐三彩特展”于 11
月底在台北登场，将展出两岸文博机构收藏的“唐三
彩”各60件。这是两岸洛阳“唐三彩”经历离散到合璧
的首度联展。

台湾历史博物馆方面表示，今年正值该馆创建60
周年，特举办此次展览，旨在见证该馆与河南的历史情
缘。展出的“唐三彩”文物，除该馆的代表性藏品外，还
有河南省洛阳博物馆、河南省文物考古研究院、河南博
物院、巩义博物馆等单位首度来台展出的人物俑、动物
俑、殉葬器具、生活器用，以及三彩窑址发掘出土的窑
具与模具等。

据了解，台湾历史博物馆藏有铜器、陶器、玉器、织
锦、甲骨、书籍碑拓等源自河南的文物，其中包括20世
纪初出土于洛阳地区的“唐三彩”陶器，品类有文武官
俑、天王俑、镇墓兽、动物俑与器皿等。

河南省高标准粮田
保护条例开始施行

据新华社郑州电 记者从河南省人大常委会了解到，
《河南省高标准粮田保护条例》于今年 10月起开始正式施
行。这是我国首部高标准粮田保护的地方法规。该《条例》
的颁布将改变河南省高标准良田建设中缺乏统一标准、资
金投入分散、后期管护不足等问题，为河南省高标准粮田规
划、建设、管理、保护提供有力的法律保障。

河南粮食产量占全国粮食总产1/10，夏粮占全国的1/4。
国家要求，到2020年，河南确保粮食生产能力从500亿公斤增
加到650亿公斤。高标准粮田是河南省确保粮食增产，提高农
业综合生产能力，保障国家粮食安全的重要战略举措。

《条例》明确，高标准粮田是指在粮食生产核心区内
依据国家和省规定建设，并验收合格，用于小麦、玉米、水
稻等主要粮食作物生产，亩产达到吨粮以上的农田。《条
例》的出台是河南建设国家粮食生产核心区的创新之举，
将为河南省高标准粮田规划、建设、管理、保护提供有力
的法律保障。截至今年 8月底，河南省共整合资金 397亿
元，建设高标准粮田 4182万亩。根据测算，高标准粮田建
成区比未建区夏粮平均产量高 12.9%，秋粮高 21.9%，增产
效果明显。


